

# Ermua rinde un emotivo homenaje a sus dos víctimas del terrorismo de ETA

El municipio recordó a sus vecinos Sotero Mazo y Miguel Ángel Blanco, asesinados en 1980 y 1997, respectivamente

**AINHOA LASUEN**

ERMUA. Ermua se vistió ayer de solemnidad para rendir un sentido homenaje a las víctimas del terrorismo de ETA, con una mención especial a dos de sus vecinos, Sotero Mazo y Miguel Ángel Blanco, asesinados en 1980 y 1997, respectivamente.

El Ayuntamiento organizó este emotivo acto en memoria de ambas víctimas, que contó con la presencia de los familiares de Miguel Ángel Blanco. Estuvieron arropados por ediles de todos los grupos políticos municipales, la alcaldesa de la villa, con presencia de Beatriz Gámiz; la delegada del Gobierno, Mari Sol Garmendia; la consejera de Justicia y Derechos Humanos del Gobierno vasco, María Jesús San José; el vicelehendakari segundo del Ejecutivo de Vitoria, Mikel Torres, además del alcalde y ediles de la corporación eibarresa, entre otras destacadas autoridades.

Con el monolito de Agustín Ibarrola como telón de fondo, la primera edil de la localidad, Beatriz Gámiz, enfatizó el profundo vínculo de la localidad con «el dolor, pero también la dignidad y la firmeza frente al terror». Recalcó que el nombre de Ermua «está ligado para siempre a uno de los episodios más oscuros de nuestra historia reciente, pero también a uno de los más luminosos en términos de conciencia colectiva. Aquí vivió y fue secuestrado y asesinado Miguel Ángel Blan-



La familia de Miguel Ángel Blanco -su tía, tío y prima- fue la primera en realizar la ofrenda floral. A. L.

co. Y aquí vivía también Sotero Mazo, vecino de esta villa, que fue asesinado en Eibar. Dos nombres que nunca olvidaremos. Dos vidas que nos obligan a mirar atrás con respeto y hacia adelante con compromiso».

Gámiz se dirigió directamente a los familiares para expresar el sentir del pueblo. «Hoy y siempre, tenéis el cariño, el respeto y la compañía de este pueblo. Vuestra herida es también la nuestra, vuestro dolor forma parte de nuestra historia y vuestra dignidad es una lección que nos interpela cada día». La alcaldesa añadió que «no hay palabras suficientes para reparar el daño causado. Pero sí hay palabras para recordar, reivindicar y no olvidar nunca. Y eso es lo que hacemos hoy aquí. Reunirnos para mantener viva la memoria, que es el mejor anti-

doto contra la indiferencia y la injusticia».

Por su parte, la consejera de Justicia y Derechos Humanos del Gobierno vasco, María Jesús San José, subrayó la importancia del encuentro. «Nos reunimos para recordar a quienes perdieron su vida de forma injusta y cruel, a quienes sufrieron el zarpazo de la violencia y cuyas ausencias nos siguen doliendo, pero también para reafirmar nuestro compromiso con la justicia, la verdad y con la reparación».

La consejera insistió en la necesidad de recordar a estas víctimas «para crear un presente más justo y un futuro más libre». Resaltó la relevancia del lugar del homenaje, con el monolito de Ibarrola como «símbolo de la resistencia cívica y de respeto a la memoria de las víctimas».

Concluyó destacando que «no hay sociedad justa si olvida a

quienes fueron víctimas de la barbarie».

## Flores con simbolismo

El acto culminó con una ofrenda floral junto al monumento, un gesto cargado de simbolismo en el que participaron familiares, autoridades y vecinos de Ermua. Según palabras de la alcaldesa, este gesto «es una promesa. Seguiremos trabajando por una sociedad justa, libre de fanatismos, de odio, de silencio. Una sociedad que honra a sus víctimas no solo con palabras, sino con hechos, con convivencia, con verdad, con justicia y memoria».

San José quiso enfatizar que cada flor depositada representaba «un acto de respeto, pero también de afirmación de que estamos con la víctimas, que su dolor nos interpela y que su ejemplo nos compromete».

## Berbatruk trata de impulsar el euskera en el comercio y la hostelería local

**A. LASUEN**

ERMUA. Euskal Birusa, en colaboración con la asociación de comercio y Hostelería de Ermua de Ermua, ACHE, ha lanzado el programa Berbatruk. El objetivo principal de esta iniciativa es fomentar el uso del euskera en los establecimientos comerciales y hosteleros de la localidad.

La campaña busca potenciar la presencia del euskera en la rotulación de tiendas y bares, especialmente durante dos periodos clave del año: en las fiestas patronales de 'Santigos' así como en las campañas de Navidad y rebajas.

Conscientes de que algunos comerciantes y personas que regentan bares y restaurantes de la localidad no dominan el euskera, Euskal Birusa y el grupo de comerciantes de Ermua han puesto a su disposición un servicio de apoyo integral. Este servicio ofrece resolución de dudas, asesoramiento y traducciones cortas para facilitar la adaptación al programa.

La propuesta y los servicios de ayuda ya han sido comunicados a los comerciantes y hosteleros de Ermua mediante correos electrónicos y cartas, incluyendo ejemplos de carteles y notas para su inspiración. El objetivo es claro; se trata de lograr que, ya en las próximas rotulaciones especiales de las fiestas patronales y verano de este año, el euskera tenga una mayor visibilidad en los establecimientos del municipio.

### TELÉFONOS DE INTERÉS

<b>URGENCIAS</b>	
SOS DEIAK	112
DYA	943 464 622
<b>HOSPITALES</b>	
Hospital Mendaro	943 032 800
Ambulatorio de Eibar	943 032 500
Ambulatorio de Eibar (Torrekua)	943 032 650
Ambulatorio de Ermua	943 032 630
<b>POLICÍA MUNICIPAL</b>	
Eibar	943 708 424
Ermua	943 176 300
<b>ERTZAINTZA</b>	
Eibar	943 531 700
<b>BOMBEROS</b> Toda la provincia	
	112
<b>TRANSPORTES</b>	
Euskotren	944 333 333
Pesa Eibar	900 121 400
Bizkaibus	946 125 555
<b>TAXIS</b>	
Eibar	943 203 071
Ermua	943 171 733
<b>AYUNTAMIENTOS</b>	
Eibar (Centralita)	943 708 400
Eibar (Oficina de información a la Ciudadanía. Pegora)	010
Ermua	943 179 010

\* EL CORREO no se hace responsable de cambios de última hora

### CARTELERA DE CINE

#### EIBAR

##### COLISEO Merkatu Kalea, 2

Jurassic World: El renacer	16.30	19.30	22.30
Superman	17.00	19.45	22.30
Una cena... y lo que surja	17.00	19.45	22.30

#### ERMUA

##### ERMUA ANTZOKIA Iparragirre s/n

No hay función

### COMUNICACIONES

#### AUTOBUSES

##### EIBAR-SAN SEBASTIÁN

Laborables: 06.10*, 06.40*, 07.10*, 07.40, 08.10, 08.45*, 09.15*, de 10.10 a 21.10 cada hora, 13.15*, 18.10*, 19.10*.
Sábados: 6.40*, 7.10*, 8.10, 8.45*, 9.15*, de 10.10 a 20.10 cada hora, 13.15*, 15.10*, 16.10*, 18.10*, 19.10*, 20.10*, 21.30.
Domingos y festivos: 8.10, 10.10*, 12.10, 13.10, 15.10*, 17.10, 18.10, 19.10* y 21.45*.
*Salida desde Ermua diez minutos antes

##### SAN SEBASTIÁN-EIBAR

Laborables: 6.50, 7.20*, 7.50*, de 8.20 a 14.20 cada hora, 11.20*, 14.30*, 15.20*, 16.20*, de 18.20* a 22.20* cada hora.
Sábados: 6.50, 7.20*, 7.50*, de 8.20 a 21.20*

cada hora, 11.20*, 14.20*, 16.20*, 17.20*, 18.20*, 19.20* y 22.35*.
Domingos y festivos: 9.20*, 11.20*, 13.20, 14.20*, 16.20, de 18.20* a 20.20* cada hora, y 22.20*.
*Llegada a Ermua

##### EIBAR-BILBAO (Autopista)

De lunes a viernes: Desde las 6.40 hasta las 20.40 cada hora. Sábados, domingos y festivos: Desde las 7.40 hasta las 21.40 cada hora.

##### BILBAO-EIBAR (Autopista)

Laborables: De 6.40 a 21.40 cada hora. Sábados-festivos: 7.40 a 21.40 cada hora.

##### EIBAR-VITORIA

Laborables: 6.25, 6.40, 6.55 y de 7.30 a 22.30 cada hora. Festivos: De 6.30 a 22.30 cada hora.

##### VITORIA-EIBAR

Laborables: 6.15, 7.00, 7.15, 7.45 y de 8.15 22.15 cada hora, 22.40 (sólo viernes). Festivos: De 6.15 a 22.15 cada hora

##### EIBAR-ARRATE

Laborables: No disponible. Sábados: 14.30 Festivos: 9.00, 10.00, 11.00, 13.00 y 18.00.

##### ARRATE-EIBAR

Laborables: No disponible. Sábados: 14.30 Festivos: 9.30, 10.30, 11.30, 13.30 y 18.30.

##### EIBAR-ELGETA

Laborables: 6.30, 8.30, 11.00, 13.30, 15.30, 16.30, 18.30 y 20.30. Festivos: 8.30, 11.30, 13.30, 15.30, 18.30 y 20.30.

##### ELGETA-EIBAR

Laborables: 6.50, 8.50, 11.20, 13.50, 15.50, 16.50, 18.50 y 20.50. Festivos: 8.50, 11.50, 13.50, 15.50, 18.50 y 20.50.

##### EIBAR-HOSPITAL MENDARO

Laborables: 6.10, de 7.05 a 21.45 cada veinte minutos, y 22.15. Sábados: De 7.00 a 22.00 cada hora. Domingos: 7.20, de 8.00 a 21.00 cada hora, y 22.15.

##### HOSPITAL MENDARO-EIBAR

Laborables: 6.15, 6.50, 7.10, 7.20, de 7.50 a 21.10 cada veinte minutos, 22.05, 22.25 y 22.55. Sábados y festivos: De 6.45 a 20.45 cada hora, 22.05 y 22.25.

##### TRENES

##### BILBAO-EIBAR

Laborables: 5.55. Diario: (De 6.55 a 20.55 cada hora), 9.34 y 20.34. Sábado noche: 23.45, 1.45, 3.45 y 5.45.

##### EIBAR-BILBAO

Laborables: 7.09 y 8.09. Diario: (De 9.09 a 22.09 cada hora), 10.36 y 21.36. Noches: 2.06, 4.06, 6.02 y 7.30.

##### ERMUA-BILBAO

Laborables: 7.18 y 8.18. Diario: De 9.18 a 22.18 cada hora.

##### SAN SEBASTIÁN-EIBAR

Laborables: 5.50 y 6.50. Diario: De 7.50 a 20.50 cada hora, 9.20 y 20.20.

##### EIBAR-SAN SEBASTIÁN

Laborables: 6.06 y 7.06. Diario: De 8.06 a 21.06 cada hora, 10.35 y 21.35.

### FARMACIAS

#### EIBAR

De 9.00 a 22.00: Sánchez Castaño (Julián Etxeberria, 7).

#### ERMUA

De 9.00 a 22.00: Lecumberri (Zubiaurre, 9).

#### EIBAR-ERMUA

Noche. De 22.00 a 9.00: Lekunberri Alberdi (Isasi, 31. Eibar).

## Ermua apela a la memoria como «antídoto»

Ermua recordó ayer a las dos víctimas del terrorismo de la localidad, Miguel Ángel Blanco y Sotero Mazo, ambas asesinadas por ETA. En el homenaje, María Jesús San José defendió que «escuchar a las víctimas y garantizar su reconocimiento es una obligación institucional pero también un deber moral». La consejera de Justicia y Derechos Humanos del Gobierno vasco apuntó que este tipo de actos permiten «construir un presente más justo y un futuro más libre». La alcaldesa, Beatriz Gámiz, defendió, por su parte, la memoria «como el mejor antídoto contra la indiferencia y la injusticia». El acto se celebró frente al monolito de Agustín Ibarrola y con una amplia representación institucional, encabezada por el vicelehendakari Mikel Torres.



JORDI ALEMANY

## La Audiencia Nacional procesa a 'Ternera' como dirigente de ETA

El juez eleva su papel en el sumario de las herriko tabernas amparándose en que fue el encargado de leer el comunicado de disolución en 2018

MATEO BALÍN

MADRID. Un juzgado de la Audiencia Nacional ha dictado el procesamiento de José Antonio Urrutikoetxea, 'Josu Ternera', por su papel como dirigente de la banda terrorista. Así lo ha acordado el magistrado Santiago Pedraz en una resolución en la que enumera los elementos que han llevado a situar al acusado en la cúpula de la organización. Para ello, el instructor da por buena la pericial acústica que le identifica como uno de los terroristas que el 3 de mayo de 2018 leyó el comunicado en que ETA anunciaba el fin de sus actividades.

'Josu Ternera' huyó de la Justicia en 2002, cuando el Tribunal Supremo le citó para investigar su responsabilidad en el atentado contra la casa cuartel de Zaragoza de 1987. Fue arrestado en el sur de Francia el 16 de mayo de 2019, cuando acudía a una cita médica, en una operación conjunta de la Policía francesa y la Guardia Civil. Actualmente sigue en ese país en libertad provisional y pendiente de juicios por sus actividades en la banda terrorista en ese país. Lo que acaben resolviendo los tribunales franceses sobre su asociación de malhechores, el equivalente a pertenencia a organización terrorista, tendrá repercusión en las condenas que se le puedan imponer en España.



'Josu Ternera'. AFP

Pese a su relevancia en la organización, contra 'Ternera' no pesa ninguna condena en España. Tiene tres causas abiertas en la Audiencia Nacional de las que puede acabar respondiendo. Se trata del citado atentado contra la casa cuartel de Zaragoza, el de la furgoneta bomba colocada en el aparcamiento de Barajas y el sumario por el que acaba de ser procesado: conocido como el de las herriko tabernas o Batasuna.

'Ternera' fue procesado por primera vez en esta causa en 2005 dentro de una larga lista de nombres, en la que también figuraba el dirigente abertzale Arnaldo Otegi. Ahora el juez, 20 años después, ha dictado la ampliación del procesamiento en grado de dirigente, según adelantó ayer 'El Mundo' y confirmaron fuentes del tribunal a este periódico. En el registro de su refugio en Francia se localizó un disco duro con audios suyos dirigidos a su hija y a sus nietos. El Servicio de Criminalística de la Guardia Civil los cotejó con sus comparencias públicas en el Parlamento vasco y con la lectura del comunicado de ETA de 2018.

### «Militante cualificado»

También se le incautó un documento de ETA denominado 'BKO' (Comunicación Interna General) destinado a trasladar a la militancia «el proceso de debate llevado a cabo en el seno de la organización sobre la disolución de la banda armada, con cifras de participación de sus militantes, incluyendo los votos a favor, en contra y abstenciones que se habían registrado en la consulta».

El análisis de los documentos lleva a la Guardia Civil a concluir que 'Josu Ternera' «se encontraba integrado en la organización terrorista ETA hasta el anuncio de la disolución, siendo uno de los militantes más cualificados, participe en la toma de una de las decisiones más importantes y trascendentales de la propia organización terrorista a lo largo de su historia». Con esos elementos, el juez acepta la petición de la Fiscalía de considerarle un dirigente de la banda.

## La alcaldesa de Vitoria critica al PP por su actitud en el homenaje a Blanco

ROSA CANCHO

VITORIA. La alcaldesa de Vitoria, Maider Etxebarria, tachó ayer de «vergonzosa» la actitud de Daniel García (PP) en el acto de homenaje a Miguel Ángel Blanco del jueves. El juntero y alcalde de Labastida lanzó ataques al PSOE por sus acuerdos con EH Bildu y dijo que «los testaferros de ETA tienen más poder político que nunca porque el Gobierno de España ha pactado con ellos para mantenerse en el poder y esta situación ética y políticamente insostenible es una anomalía democrática que revictimiza a las víctimas del terrorismo».

Para Etxebarria, realizar ese tipo de comentarios «partidistas» en un acto como el del jue-

ves, de recuerdo y de «muyísimo respeto y de responsabilidad con las víctimas», es «una falta de respeto». La regidora presidió el homenaje junto con el diputado general de Álava, Ramiro González, y el propio dirigente popular y alcalde de Labastida en representación del partido de Blanco. También estaban presentes cuatro cargos políticos de la coalición soberanista.

La regidora vitoriana, además, tildó de «curioso» el pronunciamiento del representante del PP habida cuenta de que el exalcalde Javier Maroto «se jactaba de hacer acuerdos con Bildu» en su etapa al frente del Ayuntamiento. «Es más, se jactaban de irse a tomar 'gintonics' juntos», remachó.

## Alvise admite ante el juez que recibió 100.000 euros de un empresario

M. BALÍN

MADRID. El eurodiputado Luis Pérez, alias 'Alvise', compareció ayer como investigado ante el magistrado del Tribunal Supremo Julián Sánchez Melgar. El líder de Se Acabó La Fiesta (SALF) fue citado junto al empresario Álvaro Romillo, alias 'CryptoSpain', por la presunta financiaci-

ción ilegal del partido. El instructor dio este paso en el marco de la causa abierta por los 100.000 euros que Romillo dio en mano a Alvise en plena campaña de las elecciones europeas del 9 de junio de 2024.

Una entrega que el investigado admitió en su interrogatorio, aunque en todo caso negó que fuera para engordar las cuentas de su formación, ya que, matizó, gastó la mitad de ese dinero en cosas personales, incluidos viajes. En cambio, Romillo sostuvo ante el juez que dio esos 100.000 euros al político expresamente para la campaña electoral de SALF.

## Durangaldea



Las placas se instalarán en Landako Gunea. Foto: Durangoko Udala

## Durango instalará 576 placas solares en Landako Gunea

Permitirá generar energía limpia, reduciendo la huella de carbono y optimizando el consumo energético

**DURANGO** - El Ayuntamiento de Durango ha terminado las obras de impermeabilización en el tejado de Landako Gunea, completando así la fase de renovación de la tela asfáltica, lo que garantiza la durabilidad y protección de la estructura. Ahora, el proyecto avanza según lo previsto, y ya ha comenzado la colocación de las estructuras para las 576 placas fotovoltaicas, un paso clave hacia la generación de energía limpia.

Con un presupuesto total del proyecto asciende a 420.940 euros (IVA incluido), esta intervención forma parte del compromiso de la administración local con la sostenibilidad y la eficiencia energética, en línea con los objetivos del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia de la Unión Europea, que ha financiado parte del proyecto a través de los fondos Next Generation EU.

El proyecto está financiado a través de una subvención concedida por el Ente Vasco de la Energía (EVE), bajo la gestión del Instituto para la Diversificación y Ahorro de la Energía (IDAE). La subvención se enmarca dentro del Programa de Incentivos ligados al Autoconsumo y Almacenamiento con Fuentes de Energía Renovable, con una cuantía total de 190.771,20 euros.

En lo que a las ventajas se refiere, la instalación de los sistemas fotovoltaicos permitirá generar energía limpia, reduciendo la huella de carbono y optimizando el consumo energético del edificio, mientras que la colocación de la nueva tela asfáltica asegu-

### DURANGO

● **Landako Gunea.** La instalación de sistemas fotovoltaicos permitirá generar energía limpia, reduciendo la huella de carbono y optimizando el consumo energético del edificio.

● **Más actuaciones.** El Ayuntamiento de Durango tiene previsto desarrollar proyectos similares en los otros dos edificios públicos: Laubideta y Plateruena.

rá la durabilidad y funcionalidad de la estructura a largo plazo. "Este proyecto representa un avance significativo en la mejora continua de las infraestructuras municipales, alineándose con un modelo de desarrollo sostenible y comprometido con el cuidado del medio ambiente. Además, reafirma el compromiso del Ayuntamiento de Durango con su ciudadanía, dando cumplimiento al Plan de Legislatura 2023-2027, concretamente al punto 6.11, que contempla la instalación de placas fotovoltaicas", explicó satisfecha Mireia Elkororibe, alcaldesa del municipio.

**MÁS INTERVENCIONES** Además del proyecto en Landako Gunea, el Consistorio durangarra tiene previsto desarrollar intervenciones similares en otros dos edificios públicos: Laubideta y Plateruena. Estos nuevos proyectos, actualmente en fase de planificación, continuarán con el objetivo de incrementar la generación de energía renovable en el municipio, reduciendo la huella de carbono y optimizando el consumo energético de las instalaciones municipales. - K. Doyle

## Ermua ayudará a adquirir el material para el curso 2025-2026

Las solicitudes podrán presentarse desde el 1 de septiembre y hasta el próximo 15 de noviembre

**ERMUA** - Un año más, el Ayuntamiento de Ermua ofrecerá ayudas para material del próximo curso escolar 2025-2026. Además, este año se ha adelantado la convocatoria para mejorar y agilizar la gestión de la convocatoria de ayudas, por lo que el plazo para presentar la solicitud comenzará el uno de septiembre y finalizará el 15 de noviembre.

En lo que a las ayudas se refiere, será como máximo de 90 euros por estudiante que cumpla con los requisitos establecidos en la convocatoria. Es una ayuda para los gastos por adquirir en comercios de Ermua ropa, calzado, material deportivo, material informático, gafas y lentillas y materiales varios para estudiar (salvo los libros de texto) realizados, entre el 1 de septiembre y el 31 de octubre de 2025, para atender las necesidades de los/as

### El apunte

● **Ayudas.** Por adquirir el material para el curso 2025-2026 en el comercio local de Ermua.

● **Máximo 90 euros.** Ropa, calzado, material deportivo, material informático, gafas y lentillas y materiales varios para estudiar (salvo los libros de texto).

● **Objetivo.** Apoyar a las familias a sobrellevar el gasto de material al inicio del curso, a la vez que incentiva realizar esas compras en los establecimientos comerciales de la localidad.

● **Más información.** Consultar la web municipal ([www.ermua.eus](http://www.ermua.eus))

estudiantes. "Su objetivo es apoyar a las familias a sobrellevar el gasto de material al inicio del curso, a la vez que incentiva realizar esas compras en los establecimientos comerciales de la localidad", explicaron

fuentes municipales.

Las ayudas estarán dirigidas a padres, madres o tutores/as legales de niños/as de Ermua nacidos entre el 1 de enero de 2010 y el 31 de octubre de 2025. La subvención corresponderá a personas estudiantes de 16 a 25 años nacidas entre el 1 de enero de 2000 y 31 diciembre de 2009. En el caso de que las personas estudiantes sean menores de edad, los padres, madres o tutores legales de niños/as empadronados en Ermua. También para personas desempleadas nacidas antes del 1 de enero de 2000.

Como viene siendo habitual, las solicitudes de ayuda deberán acompañar el justificante de la matrícula; los datos bancarios y documento justificativo sobre la titularidad de la cuenta; las facturas o tickets de gasto realizado en Ermua en el plazo indicado y la relación de los productos adquiridos de forma clara y concisa. Para ser persona beneficiaria de esta ayuda la familia debe estar al corriente de sus obligaciones tributarias con el Ayuntamiento de Ermua. - K. Doyle

## Amorebieta ofrecerá cine al aire libre este mes de agosto

Las cuatro proyecciones serán a las 22.00 horas y habrá sillas para los asistentes

K. Doyle

**AMOREBIETA** - El Ayuntamiento de Amorebieta-Etxano pone en marcha un ciclo de cine veraniego al aire libre. Bajo el título *Zinema Kalera Udan*, se ofrecerán sesiones gratuitas dirigidas a toda la ciudadanía. Se trata de una iniciativa para fomentar el ocio cultural, ofreciendo la posibilidad de disfrutar de películas para todos los públicos en diferentes puntos del municipio.

Las proyecciones serán al aire libre, comenzarán a las 22.00 horas y habrá sillas para las personas asistentes. Además, para hacer la experiencia aún más especial, se repartirán palomitas en todas las sesiones.

En lo que a la programación se refiere, la primera proyección será el 4 de agosto en Jauregizahar con la película en castellano *Gru 4. Mi villano favorito*. Le seguirá el 8 de agosto en Ixer Padre *no hay más que uno 4*, y el 22 de agosto en Zubipunte la película en euskera *Bidaia ahaztezina*. El ciclo de cine veraniego concluirá el 28 de agosto en Ogenbarrena con la película en castellano *Algo le pasa a mi yerno*.

En caso de lluvia, las sesiones se trasladarán al frontón Gure Kirok,



El Ayuntamiento programará cine al aire libre. Foto: Alain Salterain

para garantizar la comodidad del público. El Ayuntamiento anima a toda la población a sumarse a esta propuesta veraniega que busca acercar el cine a la ciudadanía.

**ONGI ETORRI** Por otro lado, el Consistorio dará la bienvenida a las y los niños nacidos en los dos últimos años con un acto especial que se celebrará

este lunes en el marco de las fiestas del Carmen. "Las y los nacidos entre el 17 de junio de 2023 y el 30 de junio de 2025 y sus familias nos reuniremos en el ayuntamiento, donde se les colocará el pañuelo azul, símbolo de Amorebieta-Etxano. Aunque es un acto simbólico, sabemos que hará mucha ilusión", animó Ainhoa Salterain, alcaldesa del municipio.

pero tuvo muy difícil escaparse de las constantes preguntas sobre la situación de inestabilidad en el Estado tras el estallido del caso Cerdán. Sí dejó como mensaje que el PP “no se va a llevar ningún votante del PNV con discursos como los de Tellado, De Andrés, ni con la campaña de Feijóo en las instituciones europeas en contra de la oficialidad del euskera”.

Volviendo a la política doméstica, se pronunció sobre la discrepancia que mantienen PNV y PSE a la hora de blindar los perfiles lingüísticos en euskera en las ofertas públicas de empleo de las administraciones vascas. Tras meses de trabajo y tras haber llamado primero a la puerta de sus aliados socialistas, el PNV acabó presentando su propia proposición de ley para reemplazar el índice general de obligado cumplimiento por un criterio de autonomía de las instituciones, para que cada una fije su propio porcentaje de plazas en euskera en consonancia con su realidad social. El PSE lo criticó, pero evitó hablar de ruptura, quizás porque era consciente del intento del PNV de resolver este asunto en primera instancia de la mano de

**“EH Bildu no ha estado a la altura que demandan los acuerdos de país”**

**“El PP no se va a llevar ningún votante del PNV con discursos como los de Tellado y De Andrés”**

**JOSEBA DÍEZ ANTUXUSTEGI**  
Portavoz del PNV en el Parlamento

sus aliados. Pero todavía queda por delante la tramitación parlamentaria en otoño, y Díez Antxustegi dejó ver que las conversaciones siguen entre PNV y PSE. A modo de guiño, quiso ensalzar “el papel del PSE” en la normalización del euskera en los últimos 40 años, y avanzó que su papel seguirá siendo importante en el futuro, que siguen “hablando” y seguirán “hablando”. Además, repitió que un desacuerdo en un “punto concreto” no supone “ninguna quiebra ni ningún problema de índole mayor”.

Por otro lado, le preguntaron qué ha ocurrido para que todavía no haya ninguna novedad sobre el nuevo estatus de autogobierno aunque el expresidente del EBB, Andoni Ortuzar, había dicho que el debate está encarrilado. Díez Antxustegi mantuvo la discreción y añadió que se comprometieron a no llevar ningún texto al Parlamento mientras no hubiera acuerdo.

También le preguntaron por el paso de Iñigo Urkullu a la fundación eAtlantic. Respondió que cumple los requisitos, que no le preocupa tanto conocer el sueldo que cobra, y que no hay que criminalizar el paso de lo público a lo privado porque, de lo contrario, nadie va a querer dedicarse a la política, y los que se dedican a ella no van a querer dejarlo nunca. ●

# Bildu y Podemos unen fuerzas para superar el “régimen del 78”

Otegi se reúne con Belarra para avanzar en las “conquistas sociales”

**BILBAO** — La secretaria general de Podemos, Jone Belarra, y el secretario general de EH Bildu, Arnaldo Otegi, coinciden, en “la necesidad de abrir un nuevo ciclo político y en superar el régimen del 78”, así como de “avanzar en la conquista de derechos nacionales y sociales, y en la regeneración democrática”. Ambos dirigentes, acompañados de otros cargos de sus respectivas formaciones, se reunieron ayer en Gasteiz para analizar la situación política global y sobre todo la del Estado español, que consideran “marcada por la inestabilidad, la incertidumbre y el auge de la extrema derecha”.

En este sentido, y según informaron ambas formaciones en un comunicado conjunto, Belarra y Otegi “han convenido en la necesidad de abrir un nuevo ciclo político y en superar el régimen del 78”, en referencia al sistema político que se inició tras el fin de la dictadura de Franco y el inicio de la democracia en el Estado español con la aprobación de la Constitución.

Además, ambas formaciones se se comprometieron a continuar dialogando “para avanzar en la conquista de derechos y libertades tanto nacionales como sociales, y

en la necesaria regeneración democrática”.

En la reunión también participaron el secretario de Relaciones Políticas de EH Bildu, Gorka Elejabarrieta, y la secretaria de Organización de esta formación, Sonia Jacinto, así como la secretaria Política de Podemos, Irene Montero. En Euskadi, Podemos ha quedado desdibujada tras la división que se produjo en ese espacio a la izquierda del Partido Socialista, tras la génesis de Sumar. La formación morada fue la peor parada y actualmente no tiene representación en el Parlamento Vasco. Su ausencia y la escasa representación de Sumar deja un pasillo amplio a EH Bildu para adueñarse de ese espacio.

**BLOQUE DE INVESTIDURA** El encuentro de ayer se enmarca en la ronda de contactos con los partidos políticos programada por EH Bildu con todos los agentes políticos que han formado parte del llamado bloque de investidura y que han apuntalado la investidura de Pedro Sánchez.

Con esta reunión las dos formaciones abren una vía de colaboración que no se ha visto comprometida ni siquiera por los últimos casos de corrupción que acorralan

al PSOE, al Gobierno español y al propio presidente Pedro Sánchez. El pasado miércoles, la diputada Mertxe Aizpurua exigió explicaciones sobre las medidas anticorrupción que plantea poner en práctica y pidió un giro en la legislatura, aunque matizó que “no venimos aquí a finiquitar a este Gobierno.” Su tono y su discurso no llegaron a los niveles de exigencia y transparencia de otras formaciones del bloque de investidura, entre ellas el PNV que sí mantuvo una actitud dura e incluso su portavoz, Maribel Vaquero, llegó a asegurar que la confianza del PNV con Sánchez “está hoy en la UCI”.

Al igual que EH Bildu, Podemos mantiene su apoyo al presidente del Gobierno español, pero mientras que los de Otegi no muestran un perfil muy crítico con la gestión de la corrupción, Belarra marca una posición dura, como lo hizo durante la comparecencia de Sánchez en el Congreso por el supuesto caso de corrupción de los exsecretarios de Organización del PSOE, calificando la situación como “aún más decepcionante” de lo esperado y criticando las “medidas cosméticas” anunciadas por Sánchez, que incluyen 15 medidas de regeneración. —NTM



## Ermua recuerda a las víctimas de ETA

**MEMORIA.** Ermua celebró ayer un acto institucional en recuerdo al peluquero Sotero Mazo y al concejal del PP Miguel Ángel Blanco, vecinos de la localidad asesinados por ETA en 1980 y 1997. La alcaldesa Beatriz Gámez reivindicó la importancia de “mantener viva la memo-

ria como el mejor antídoto contra la indiferencia y la justicia”. La consejera de Justicia y Derechos Humanos, María Jesús San José, advirtió de que “la memoria democrática ha de ser el pilar fundamental sobre el que construimos nuestro futuro”. Foto: Kevin Doyle

## El juez procesa a ‘Josu Ternera’ como dirigente de ETA

La Audiencia Nacional subraya que “no se explica de otro modo que fuera el que anunció su disolución”

**MADRID** — El juez Santiago Pedraz ha procesado a Josu Urrutikoetxea, conocido como *Josu Ternera*, como “máximo dirigente” de ETA en la causa sobre su financiación a través de las Herriko tabernak, y apunta que prueba de ello, que fuera el encargado de “anunciar su disolución” en nombre de la banda armada.

Para el magistrado de la Audiencia Nacional, desde su huida del Estado español en 2002 y hasta su detención, ha venido actuando como “uno de los máximos dirigentes de la banda terrorista ETA”. Por ello acuerda en un auto, procesarle por el delito de dirección de grupo terrorista.

La Audiencia Nacional arrancó el juicio por la financiación de ETA a través de las Herriko tabernak en 2013, que se saldó con 20 condenados, pero por aquel entonces Urrutikoetxea se encontraba huido de la Justicia. Fue detenido en 2019 tras 17 años de búsqueda. Tenía 69 años.

El 31 de mayo de 2024, Pedraz acordó declarar concluso el sumario y enviarlo a la Sala de lo Penal de la Audiencia Nacional. Finalmente, la Sección Segunda de lo Penal accedió el pasado 26 de junio a la petición de la asociación Dignidad y Justicia y revocó la conclusión del sumario, tras lo que la Fiscalía pidió a Pedraz dictar un nuevo procesamiento.

**EN LIBERTAD** A la vista de esas pruebas, Pedraz no duda de la condición de dirigente del procesado porque, según señala, “no de otro modo puede explicarse la posesión de documentos, cuya tenencia estaba únicamente al alcance del reducido y muy restringido número de integrantes de ETA, que han de considerarse como sus entonces dirigentes”.

Asimismo, añade, que “no de otro modo puede entenderse que haya intervenido en nombre de la organización en las reuniones con representantes del Gobierno de España. No se explica de otro modo, finalmente, que fuera la persona llamada a anunciar en nombre de ETA su disolución”.

El histórico dirigente etarra vive en Iparralde en régimen de libertad bajo control judicial y España también lo reclama para juzgarlo desde su captura, pero su extradición está pendiente de otro juicio en Francia. —Efe

## Ermua apela a la memoria como «antídoto»

Ermua recordó ayer a las dos víctimas del terrorismo en la localidad, Miguel Ángel Blanco y Sotero Mazo. En el homenaje, María Jesús San José defendió que «escuchar a las víctimas y garantizar su reconocimiento es una obligación institucional pero también un deber moral». La consejera de Justicia y Derechos Humanos advirtió de que «nos reunimos no solo para recordar sino para construir un presente más justo y un futuro más libre». La alcaldesa de Ermua, Beatriz Gámiz, defendió la memoria «como el mejor antídoto contra la indiferencia y la injusticia es la memoria». El acto se celebró frente al monolito de Agustín Ibarrola y con una amplia representación institucional, con el vicelehendakari Mikel Torres y la delegada del Gobierno, Marisol Garmendia, entre otros.



JORDI ALEMANY

## La Audiencia Nacional procesa a 'Ternera' como dirigente de ETA

El juez eleva su papel en el sumario de las herriko tabernas amparándose en que fue el encargado de leer el comunicado de disolución en 2018

MATEO BALÍN

MADRID. Un juzgado de la Audiencia Nacional ha dictado el procesamiento de José Antonio Urrutikoetxea, 'Josu Ternera', por su papel como dirigente de la banda terrorista. Así lo ha acordado el magistrado Santiago Pedraz en una resolución en la que enumera los elementos que han llevado a situar al acusado en la cúpula de la organización. Para ello, el instructor da por buena la pericial acústica que le identifica como uno de los que el 3 de mayo de 2018 leyó el comunicado en que ETA anunciaba el fin de sus actividades.

'Josu Ternera' huyó de la Justicia en 2002, cuando el Tribunal Supremo le citó para investigar su responsabilidad en el atentado contra la casa cuartel de Zaragoza de 1987. Fue arrestado en el sur de Francia en 16 de mayo de 2019, cuando acudía a una cita médica, en una operación conjunta de la policía francesa y la Guardia Civil. Actualmente sigue en ese país en libertad provisional y pendiente de juicios por sus actividades en la banda terrorista en ese país. Lo que acaben resolviendo los tribunales franceses sobre su asociación de malhe-



'Josu Ternera'. AFP

chores, el equivalente a pertenencia a una organización terrorista, tendrá repercusión en las condenas que se le puedan imponer en España.

Pese a su relevancia en la organización, contra 'Ternera' no pesa ninguna condena en España. Tiene tres causas abiertas en la Audiencia Nacional de las que puede acabar respondiendo. Se trata del citado atentado contra la casa cuartel de Zaragoza, el de la furgoneta bomba colocada en el aparcamiento de Barajas y el sumario por el que acaba de ser procesado: conocido como el de las herriko tabernas o Batasuna.

'Ternera' fue procesado por primera vez en esta causa en 2005 en una larga lista en la que también figuraba el dirigente abertzale Arnaldo Otegi. Pero ahora el juez, 20 años después, ha

dictado la ampliación del procesamiento en grado de dirigente, según adelantó ayer 'El Mundo' y confirmaron fuentes del tribunal a este periódico. En el registro de su refugio en Francia se localizó un disco duro con audios suyos dirigidos a su hija y a sus nietos. El Servicio de Criminalística de la Guardia Civil los cotejó con sus comparencias públicas en el Parlamento Vasco y con la lectura del comunicado de ETA de 2018.

### «Militante cualificado»

También se le incautó un documento de ETA denominado 'BKO' (Comunicación Interna General) destinado a trasladar a la militancia «el proceso de debate llevado a cabo en el seno de la organización sobre la disolución de la banda armada, con cifras de participación de sus militantes, incluyendo los votos a favor, en contra y abstenciones que se han registrado en la consulta».

El análisis de los documentos lleva a la Guardia Civil a concluir que 'Josu Ternera' «se encontraba integrado en la organización terrorista ETA hasta el anuncio de la disolución de la misma, siendo uno de los militantes más cualificados, participe en la toma en la toma de una de las decisiones más importantes y trascendentales de la propia organización terrorista a lo largo de su historia». Con esos elementos, el juez acepta la petición de la Fiscalía de considerarle un dirigente de la banda.

## La alcaldesa de Vitoria critica al PP por su actitud en el homenaje a Blanco

Califica de «vergüenza» que un primer edil popular utilizara un acto en memoria del edil asesinado para criticar al Gobierno de España

DV

SAN SEBASTIÁN. La alcaldesa de Vitoria, Maider Etxebarria (PSE), calificó ayer de «auténtica vergüenza» que el alcalde del PP en Labastida, Daniel García, utilizara un homenaje a Miguel Ángel Blanco para acusar al Gobierno de España de «revictimizar» a los damnificados por la desaparecida organización terrorista con sus acuerdos con la izquierda independentista, y recordó al Partido Popular que Javier Maroto, durante su etapa como alcalde, «se jactaba de pactar y tomar 'gintónicos' con Bildu».

Etxebarria contestó de esta forma a la decisión de Daniel García, miembro también de la Fundación Miguel Ángel Blanco, de leer en Vitoria, durante un acto en memoria del concejal del Partido Popular asesinado por ETA, un manifiesto de esta fundación en el que se calificó a EH Bildu de «testaferros de ETA» y se acusó al Gobierno español de «revictimizar» a los damnificados por la banda por sus acuerdos con la formación soberanista.

La alcaldesa de Vitoria acusó a García de incurrir en una «falta

de respeto». Además, consideró «curioso» que un representante del PP «utilizase este evento para criticar al Gobierno de España por llegar a acuerdos con EH Bildu», cuando el actual vicepresidente del Senado, Javier Maroto (PP), «se jactaba de hacer acuerdos con Bildu» durante su etapa como alcalde de la capital alavesa.

García, que también es presidente de Nuevas Generaciones del PP, señaló el jueves en el homenaje que «ETA ya no mata, pero su legado permanece».

Su brazo político, EH Bildu, ha continuado la ideología de exclusión y odio a España por la que la banda mató; representa e integra a terroristas en sus listas electorales; no condena la violencia ter-

rorista y legítima el terror en las calles del País Vasco y Navarra. Los testaferros de ETA tienen más poder político que nunca porque el Gobierno de España ha pactado con ellos para mantenerse en el poder».

Entre los presentes había dos concejales de la coalición soberanista en Vitoria -Ekaitz Díaz de Garayo y el veterano Jon Molina, que representó a Herri Batasuna entre 1993 y 1995-, la parlamentaria vasca Ixaso Etxebarria y la juntera Nerea Martínez Cerrillo. Al acabar, la mayor parte de invitados aplaudió. Otros en cambio, visiblemente incómodos, optaron por no hacerlo.



Maider Etxebarria